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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/007/ XII 

Sitzung am : 06.03.2019 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:13 

 
 
 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Marc-Christopher Muckelberg 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.03.2019 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Muckelberg, Marc-Christopher  

Teilnehmer  

 de Vrée, Susan für Frau Betzner-Lunding 
 Fedrowitz, Katrin  
 Grabowski, Patrick  
 Jiménez Salesch, Rafael  
 Loeck, Denise  
 Mann, Arne für Herrn Becker 
 Marcinkowski, Michael für Herrn Brüning 
 Matthes, Uwe  
 von Prüssing, Herrmann für Frau Bilger 
 Weidler, Ruth  
 Wiedemann, Michael  
 Witte, Thomas  
 Wojtkowiak, Sven  

Verwaltung  

 Bernitt, Tim  
 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Bosse, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  

sonstige  

 Claßen, Tobias  
 Jürs, Lasse  
 Kölln-Möckelmann, Elke Geschäftsführerin BEB gGmbH 
 Schloo, Tobias  
 Thedens, Thomas  
 Veelders, Tim Kinder- und Jugendbeirat 
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entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Becker, Gunnar  
 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Bilger, Christine  
 Brüning, Marcus  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.03.2019 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 06.02.2019 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : A 19/0116 
Dauerbesprechungspunkt "Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten" 
 
TOP 6 :  
Vorstellung der Pläne für eine Übergangslösung für die GS Lütjenmoor bis zur 
Fertigstellung des Neubaus im Aurikelstieg 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 7 :  
Machbarkeitsstudie Verlegung Sportanlage Ochsenzoller Straße 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 : M 19/0117 
Beantwortung der Anfrage der SPD-Fraktion zu den Eigentumsverhältnissen der 
Grundstücksflächen des 1. SC Norderstedt aus der Sitzung vom 06.02.2019 
 
TOP 9 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1 :  
Umsetzung Schulentwicklungsplanung an den weiterführenden Schulen 
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TOP 11.2 :  
Projektberichte 
 
TOP 11.3 :  
Bauen für die Zukunft unserer Kids 
 
TOP 11.4 :  
Legionellen in den Duschräumen des Lehrschwimmbeckens in Friedrichsgabe 
 
TOP 11.5 :  
Neubau Schulzentrum-Süd 
 
TOP 11.6 :  
Betreuung der Schülerinnen und Schüler der weiterführenden Schulen 
 
TOP 11.7 :  
Sportentwicklungsplanung 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.03.2019 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Muckelberg eröffnet die 7. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und begrüßt 
die Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die anwesenden 
Ausschussmitglieder.  
 
Anschließend stellt er die form- und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14  
Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Es liegen keine Berichte oder Anfragen für den nichtöffentlichen Teil vor.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 06.02.2019 

 
Herr Muckelberg führt aus, dass es keine Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil der Sitzung 
vom 06.02.2019 gab.  
 
  
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
TOP 5: A 19/0116 
Dauerbesprechungspunkt "Bauvorhaben Schulneu- und -umbauten" 

 
Herr Witte erläutert den Antrag der WiN-Fraktion.  
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Die Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen äußern sich zu dem Antrag und unterstützen 
diesen.  
 
 
Beschlussvorschlag  
 
Die WiN-Fraktion beantragt, für zukünftige Ausschusssitzungen bis auf Weiteres auf die 
Tagesordnung den  
 
Dauerbesprechungspunkt „Bauvorhaben Schulneu- und –umbauten“  
 
aufzunehmen.  
 
Unter diesem Besprechungspunkt erbitten wir zukünftig eine laufende Berichterstattung der 
Verwaltung über den Sachstand der Neubau- und Umbauvorhaben aus dem Bereich Schulen 
der Stadt Norderstedt, jeweils aufgegliedert in die Bereiche 
 

 Grundschulen 

 Gemeinschaftsschulen 

 Gymnasien.  
 
Wir erbitten eine Darstellung der einzelnen Bauvorhaben als Projekte vorzunehmen mit dem 
jeweils geplanten Zeitrahmen bis hin zur aktuell geplanten Fertigstellung. 
 
Zusätzlich soll in dem Projektplan der bereits genehmigte Kostenrahmen und, bei sich 
abzeichnenden Kostenänderungen, die zusätzlich benötigten Mittel aufgeführt sein.  
 
 
Abstimmung: 
 

Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen  
 
 
 
TOP 6:  
Vorstellung der Pläne für eine Übergangslösung für die GS Lütjenmoor bis zur 
Fertigstellung des Neubaus im Aurikelstieg 
- ohne Vorlage - 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt der Vorsitzende Frau Thamm vom Architektenbüro 
Trapezarchitektur.  
 
Im weiteren Verlauf präsentiert Frau Thamm die Pläne für eine Übergangslösung für die GS 
Lütjenmoor bis zur Fertigstellung des Neubaus im Aurikelstieg. 
Sie weist darauf hin, dass die Planungen mit der Grundschule Lütjenmoor und der Willy-
Brandt-Schule abgestimmt worden sind.  
  
Die Präsentation wird dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
Anschließend beantworten Frau Thamm und Herr Bernitt Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Bernitt führt aus, dass eine temporäre Containerlösung für die Aufstellung der Container 
als Übergangslösung für die Grundschule Lütjenmoor und die Willy-Brandt-Schule nach 
jetzigem Planungsstand auf eine Kostenhöhe von 2,0 bis 2,4 Mio € geschätzt wird.   
 
Auch weist Herr Bernitt darauf hin, dass eine Umsetzung der Übergangslösung keinesfalls 
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schon zum Schuljahr 2019/2020 sondern erst zum Schuljahr 2020/2021 möglich ist.   
 
Protokollnotiz aufgrund einer entsprechenden Bitte in der entsprechenden Bitte in der Sitzung 
am 06.03.2019:  
Die Verwaltung hatte in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport vom 06.06.2018 
mitgeteilt, dass eine Anbaulösung auf dem jetzigen Gelände der Grundschule Lütjenmoor ca. 
9,45 Mio € kosten würde.  
 
Herr Matthes hält einen Ersatz für Sportflächen der Grundschule Lütjenmoor für notwendig, 
da durch das Aufstellen der Container die Nutzung des Kleinspielfelds der Schule entfallen 
würde.  
 
Es ergibt sich eine Diskussion zu der Übergangslösung und insbesondere auch zur Frage 
des Schaffens von Ersatz an Sportaußenflächen.    
 
Frau Reinders weist in diesem Zusammenhang noch einmal darauf hin, dass aufgrund der 
beengten Situation des Außengeländes der Grundschule Lütjenmoor bzw. der Willy-Brandt-
Schule eine optimale Lösung nicht möglich ist und dass hierzu Kompromissen notwendig 
sind.  
Aufgrund des großen Betreuungsbedarfs an der Grundschule Lütjenmoor sollte in jedem Fall 
eine zeitnahe Umsetzung der Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule im Vordergrund 
stehen.  
 
Auf Nachfrage weist Herr Bosse darauf hin, dass für die Schaffung von temporären oder 
dauerhaften Lösungen von Sportaußenflächen im Willy-Brandt-Park ein Bauleitverfahren 
notwendig wäre.  
 
Der Ausschuss für Schule und Sport empfiehlt dem Ausschuss für Stadtentwicklung und 
Verkehr, zügig mit der Planung für den Willy-Brandt-Park zu beginnen im besonderen 
Hinblick auf die Außensportflächen.  
 
Abschließend bedankt sich Herr Muckelberg im Namen des Ausschusses für Schule und 
Sport bei Frau Thamm vom Architektenbüro Trapezarchitektur für die Präsentation und 
verabschiedet sie.  
     
  
 
TOP 7:  
Machbarkeitsstudie Verlegung Sportanlage Ochsenzoller Straße 
- Besprechungspunkt - 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt der Vorsitzende Herrn Bosse.  
 
Im weiteren Verlauf präsentiert Herr Bosse das Ergebnis der Machbarkeitsstudie zur 
Verlegung der Sportanlage Ochsenzoller Straße.  
 
Herr Bosse berichtet, dass dem Ausschuss für Schule und Sport eine Kurzfassung der 
Präsentation in Kürze zugeleitet wird.  
 
Im Anschluss an die Präsentation beantwortet Herr Bosse Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
Frau Fedrowitz weist darauf hin, dass der TC Garstedt keinen Bedarf für eine Verlegung der 
Sportanlage hat.  
 
Herr Muckelberg bedankt sich im Namen des Ausschusses für Schule und Sport bei Herrn 
Bosse für die Präsentation und verabschiedet ihn.  
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  TOP 8: M 19/0117 
Beantwortung der Anfrage der SPD-Fraktion zu den Eigentumsverhältnissen der 
Grundstücksflächen des 1. SC Norderstedt aus der Sitzung vom 06.02.2019 

 
Herr Muckelberg führt aus, dass die Beantwortung der Anfrage ausnahmsweise schon mit 
der Einladung zu der heutigen Sitzung verschickt worden ist, da dieses im Zuge der 
Gesamtthematik der Frage der Eigentumsverhältnisse der Sportflächen in Garstedt ( 1. SC 
Norderstedt sowie Sportanlage Ochenzoller Straße ) sinnvoll erschien.  
 
    
 
TOP 9:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
OGGS Niendorfer Straße  
 
Frau Kölln-Möckelmann führt aus, dass die Um- und Anbaumaßnahmen an der Grundschule 
Niendorfer Straße abgeschlossen und die neuen Räume in Betrieb genommen worden sind.  
Die Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule ist zum Schuljahr 2019/2020 vorgesehen.  
 
  
 
TOP 10:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Herr Riedel, Garstedter Feldstraße 37c, 22850 Norderstedt, 

begrüßt zunächst in seiner Funktion als Elternbeiratsvorsitzender der Grundschule 
Lütjenmoor den Vorschlag des Aufstellens von Containern für die Übergangslösung.  
 
Er fragt an, ob eine Beschleunigung des Verfahrens zum Aufstellen der Container möglich ist, 
um diese ggfs. schon vor dem Schuljahr 2020/2021 für die Offene Ganztagsgrundschule 
nutzen zu können.   
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll einverstanden.     
 
Herr Bernitt antwortet, dass eine Beschleunigung des Verfahrens unrealistisch ist.  
 
Frau Reinders weist darauf hin, dass derzeit keine Haushaltsmittel für die Umsetzung der 
Übergangslösung im Haushalt zur Verfügung stehen und diese zunächst bereitgestellt 
werden müssen.  
 
   
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 11.1:  
Umsetzung Schulentwicklungsplanung an den weiterführenden Schulen 

 
Frau Reinders teilt mit, dass in diesem Jahr mit der Ermittlung der Sanierungsbedarfe am 
Coppernicus-Gymnasium und am Gymnasium Harksheide begonnen werden soll. Dabei sind 
auch weitere Bedarfe, insbesondere im Hinblick auf die Entwicklung der Schülerzahlen, zu 
berücksichtigen. Es ist davon auszugehen, dass an beiden Schulen mehrjährige 
Sanierungsprozesse zu erwarten sind. 
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TOP 11.2:  
Projektberichte 

 
Herr Bernitt gibt die Projektberichte des Fachbereichs Gebäude und Außenanlagen für den 
Monat Februar 2019 als Anlage 2 zu Protokoll.   
 
 
TOP 11.3:  
Bauen für die Zukunft unserer Kids 

 
Herr Bernitt hält eine Präsentation zum Thema „Bauen für die Zukunft unserer Kids“ und gibt 
diese als Anlage 3 zu Protokoll.  
 
 
TOP 11.4:  
Legionellen in den Duschräumen des Lehrschwimmbeckens in Friedrichsgabe 

 
Frau Fedrowitz gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage als Anlage 4 zu Protokoll.   
 
 
TOP 11.5:  
Neubau Schulzentrum-Süd 
 
Herr Thedens erinnert an seine Anfrage zum aktuellen Sachstand zum Neubau des 
Schulzentrums-Süd aus der Sitzung vom 06.02.2019.  
 
Frau Reinders antwortet, dass die EGNO den Architektenwettbewerb vorbereitet. 
 
 
TOP 11.6:  
Betreuung der Schülerinnen und Schüler der weiterführenden Schulen 

 
Herr Witte gibt für die WiN-Fraktion eine Anfrage als Anlage 5 zu Protokoll. 
 
 
TOP 11.7:  
Sportentwicklungsplanung 

 
Herr Matthes fragt an, wann eine Vorstellung der Ergebnisse der Sportentwicklungsplanung 
im Ausschuss für Schule und Sport erfolgen wird.  
 
Frau Gattermann führt aus, dass sich der Prozess der Sportentwicklungsplanung auch 
aufgrund der personellen Veränderungen im Fachbereich Sport etwas verzögert hat.  
 
In Kürze ist die Bürgerbefragung vorgesehen.  
 
Es ist nach wie vor vorgesehen, die Thematik möglichst noch vor den Sommerferien 2019 im 
Ausschuss für Schule und Sport zu behandeln.  
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